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北京北海公园琼华岛北坡，乾隆年间兴
建的漪澜堂、道宁斋等古建筑群吸引着过往
游人纷纷驻足拍照，然而对于大多数游人而
言，这里却只能看，不敢进。“这是一座仿膳饭
庄，咱从来没进去过。”从小在这附近长大的
56岁的郑女士道出了其中原委，“这富丽堂
皇的宫殿，一看就不属于咱老百姓！”而北京
龙潭湖公园东北角的万柳阁会所的一位客户
经理对去暗访的新华社记者介绍说，选择在
这里用餐，不仅环境幽雅静谧，最重要的是绝
对“安全”。 （5月23日《每日新华电讯》）

常看央视《焦点访谈》节目的人大约还有
印象，也就在一个多月前，《焦点访谈》节目就
报道过央视记者对北京一些奢侈的隐秘会所
的一次暗访，通过其中一个会所的服务员之
口得知，“他们接待的领导很多”，即使在召开
全国两会期间，那些地方也常常接待官员，而
且“都是司长这类人”。可见，我们有些官员早
已忘记了自己的身份，甚至总是“上有政策，下
有对策”，总是毫无顾忌地要享受奢侈。什么
先天下之忧而忧，后天下之乐而乐，在他们看
来，都是说给别人听的。有些官员，名义是人
民公仆，其思想早已腐化堕落，近年来落马的
一个又一个腐败分子完全可以证明。

原想记者的那次暗访不仅在《焦点访谈》
播出，第二天又在北京的纸媒上进行报道，不
论是那些开办奢侈会所的老板还是我们的一
些官员，多少也应该收敛一点吧，然而，我们
这些百姓还是又想错了。从《每日新华电讯》
中看到，北京的很多高档会所照开，政府官员
照去，朝阳公园附近的一家高档会所里的服
务员还热情地向暗访记者介绍说：“来我们家

的都是政府官员和商界精英、名人，为保证私
密性，我们设有特殊通道，来去不需要经过大
门。”此外，目前“风声紧”，他们这家会所还

“可以为特殊客人挡号牌”。也就是说，尽管
现在有“国八条”，尽管连高档会所的服务都
知道“风声紧”，可有些官员只要能够享受奢
侈，即使做个“地下吃喝者”，也乐此不疲。

可套用一句俗语：世上没有不透风的
墙。所谓“绝对安全”也不过是自欺欺人。你
看现在这几家会所不是又被记者暗访，同时
也被我们这些普通百姓看到了吗？

当然，从会所经理敢于说政府官员到他
们那儿享受奢侈绝对“安全”也表明，会所搞
奢侈招待，官员享受奢侈，是不用担心的，而
我们也确实一直没有看到有哪个用公款享受
奢侈的官员被“揪出来”。

至于开会所，其实也就是做生意；做生
意，就是想多赚钱。因此无论多么高档，只要
不违法，谁都不好说什么。但中央政府出
台的“国八条”为何在我们有些官员那儿
根本就不起作用呢？更重要的是，那些要
享受奢侈的“政府官员”为何就没有制度能
约束住他们？是有些人的权力太大，还是
我们一些政府部门的财务制度形同虚设，
抑或还有一些说不清道不明的原因？我们从
乡到省乃至中央，每一级政府不是都专门设有
监督机构吗？甚至每一个政府部门不也都有

“纪委”吗？是什么原因没有管住这些要享受
奢侈的官员呢？

无论如何，都需要我们“有关部门”多多
反思。不然，长此以往，会引发什么样的后果
谁也说不了。

高档会所何以能保证
官员奢侈享受“绝对安全”

□郑经（媒体人）


